

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 20 (1990)
Heft: 2

Buchbesprechung: Des auteurs des livres

Autor: Z'Graggen, Yvette

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Paul Alexis Ladame

La Capitulation de Yalta ou l'Europe écartelée

Editions Pourquoi pas
Editions Luce Wilquin

Il y a quelques mois, je signalais la publication des trois premiers volumes de la «saga» de Paul Alexis Ladame, *Un Témoin du XX^e siècle*, qui nous faisaient parcourir quatre décennies de l'histoire européenne, de 1900 à 1939, en y incluant de nombreux épisodes se rapportant à la vie de l'auteur et de ses proches. Le quatrième tome de cette magistrale série vient de paraître: il s'intitule *La Capitulation de Yalta ou l'Europe écartelée* etaborde les années 1939-1949.

Au moment où le précaire équilibre où nous vivons depuis la fin de la guerre se trouve rompu par les extraordinaires événements qui se déroulent à l'Est, cet ouvrage est d'une lecture particulièrement passionnante et donne des clés précieuses pour mieux comprendre ce qui s'est réellement passé.

En septembre 1939, Paul Alexis Ladame, le Témoin, devenu reporter à Radio-Genève, journaliste responsable de deux hebdomadaires, est mobilisé. Il se voit alors confier la mission de créer le Ciné-Journal suisse pour lutter contre la propagande nazie. Tout en s'engagent activement dans la guerre psychologique, il se lance dans des études qui

lui vaudront un doctorat en sciences politiques à l'Institut des Hautes Etudes Internationales. Le récit qui restitue ces années de guerre, et en particulier les péripéties du Ciné-Journal suisse, fourmille de renseignements et permet de se faire une idée plus précise de cette période dramatique. Certes, l'auteur ne prétend pas détenir la vérité absolue, mais il écarte résolument bien des préjugés et des idées reçues pouvant altérer la réalité objective.

Les pages qui relatent la Conférence de Yalta, le début de la guerre froide, la première Assemblée générale de l'ONU, l'accueil réservé au plan de sauvetage de l'Europe mis sur pied par Marshall, sont davantage qu'un témoignage: la profession de foi d'un journaliste, d'un homme, qui se veut citoyen d'une Europe unie.

marque Georges Haldas qui a préfacé le livre: «On voudrait être avec force: aimer, partir, se réaliser. On y aspire. Mais les efforts demeurent individuels. Le milieu, chargé d'un poids historique considérable et dont la densité est fonction de l'étroitesse, ce milieu prend le dessus avec une aisance douloureuse — que l'auteur a très bien su rendre — et les héros de l'histoire, après leur crise de jeunesse, unique et désespérée, sont bientôt résorbés dans une sorte de sain-doux maléfique.»

Il y a longtemps que Corinne était introuvable, victime de son succès, et l'on est heureux de pouvoir aujourd'hui lire ou relire ce premier ouvrage d'une romancière qui, depuis lors, a trouvé son public, à travers, notamment, *L'Enfant et la mort*, *Pour dormir sans rêves* et *Les sept Vies de Louise Croisier née Moraz*.

Ce dernier roman, en particulier, a eu de si nombreux lecteurs depuis sa publication en 1986 qu'il était lui aussi épuisé.

C'est le récit attachant de la vie d'une femme de Lavaux, vigneronne, mère de quatre enfants, qui, malgré les bouleversements économiques, les maladies, les guerres, a su assurer l'avenir d'une famille sur sa terre. Pour écrire cette vaste chronique, Suzanne Deriex s'est inspirée de la vie de sa grand-mère maternelle née à Cully en 1875, mêlant ses propres souvenirs à ceux que l'aïeule lui avait racontés.

On sort de ce roman enrichi, persuadé comme Louise «qu'il vaut la peine de durer, de se tenir à son poste... jusqu'à l'envol orangé d'une confiance neuve, sans conditions, où le pire et le meilleur se confondent».

Y. Z.G.

LU POUR VOUS

Surgeler – Décongeler
avec le four à micro-ondes également

Institut suisse
de la surgélation

Avec le manuel «Surgeler – Décongeler – avec le four à micro-ondes également», l'Institut suisse de la surgélation (ISS) a édité récemment un classique. L'ancien manuel de la surgélation, 20 ans après, avec 13 éditions, n'est pas pour autant dépassé. La nouvelle édition complètement remaniée tient toutefois compte du fait que, aujourd'hui, pratiquement tout un chacun a une certaine expérience avec les surgelés ou la surgélation domestique des aliments. C'est pourquoi les informations à ce sujet ne doivent plus se limiter au b-a-ba. D'autre part, ces dernières années, toute une foule de nouveaux produits – différentes sortes de légumes mais aussi bien d'autres encore – sont arrivés sur le marché. Un besoin d'informations se fait sentir aussi bien en ce qui concerne la surgélation de ces derniers que la manière de les accomoder ultérieurement. Un changement dans le style de vie et dans les habitudes alimentaires, la tendance aux petits ménages de 1 ou 2 personnes sont autant de facteurs qui ont leur influence sur la constitution de réserves et sur l'achat de produits frais et tout prêts. Les fours à micro-ondes se propagent de plus en plus et nombreux sont ceux qui se demandent comment procéder avec des produits surgelés. Des onglets de différentes

YVETTE Z'GRAGGEN DES AUTEURS DES LIVRES

Suzanne Deriex

Corinne Les sept Vies

Editions de L'Aire

En 1961, alors qu'elle était très jeune, Suzanne Deriex a fait une entrée remarquée dans les lettres romandes avec son roman *Corinne*. C'était l'histoire dérangeante des amours d'une jeune institutrice et de son élève, à Yverdon. C'était aussi la critique d'un milieu, comme le re-